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本报记者 刘雅菲

仓储项目可不是
一个简单的仓库

“我们在济南主要是打造一个新
型物流仓储项目。”关于菜鸟在济南到
底要建什么，菜鸟网络品牌与公众沟
通部总监牛智敬用这样一句话回答。

菜鸟与合作伙伴一起，搭建了一
张覆盖国内和跨境贸易的仓配网络，

“济南这个仓属于中国智能骨干网的
二级节点，在我们的网络中属于山东

省这一区域的中心。”牛智敬说，虽说
是二级中心，规模也不容小觑。“菜鸟
网络华北电商物流的一级中心设在天
津，首期面积为 19 . 5 万平米，济南这
个中心仓的首期面积将达到14万平
米。”

这一仓储项目可不仅仅是一个仓
库这么简单，牛智敬表示，这一仓储项
目将为商家提供具有行业特色、电商
特色的仓配服务，仓储配送方面也会
有不少炫酷功能。“消费者从网上下单
之后，在仓库可以自动生成一个电子
面单，当装商品的盒子沿流水线走到
这件商品所在区域时，扫码枪会扫描
面单条码，帮助将商品分拣出来。”如
此一来，就能大大提高配货效率。

商品摆在“家门口”
上午下单下午送达

“我们这个仓是对外开放的，商家
可以提前将货物放到全国的仓中，我
们也会预测商品在各个区域的销售趋
势，这样可以在配送的时候选择最近
的仓发货。”牛智敬说，“济南仓投入运
营后，周边的订单可以实现上午下单
下午就把货送到顾客手中。”

不仅实体的仓储网络会让速度变
快，数据网络也在加快着配送速度。据
牛智敬介绍，菜鸟还打造了一张大数
据网络，目前全国70%的快递包裹，数
千家国内外物流、仓储公司以及170万
物流配送人员，都在菜鸟数据平台上
运转，可以实现无缝对接。

这个数据平台连接了仓储、快递、
落地配送等环节的合作伙伴，从而提
升配送效率，还可以做到精准配送。

“上班族平时不在家也没关系，通过这
张数据网络，包裹配送能够实现预约
等功能，使网购的商品能在需要的时
间送到顾客手中。”

大企业带来商机
物流企业能抓住吗

给市民带来方便快捷的同时，企
业能从菜鸟落户中获得什么？“机遇！”
牛智敬说，菜鸟本身没有一个快递员，
也没有一辆运输车，仓内东西运进运
出都需要物流企业。

“我们也是开放的态度，欢迎物流
企业来与我们合作。”牛智敬表示。不
光是全国的大型物流企业，同样也欢
迎济南本地企业，即便是小企业，只要
能做到“小而美”，他们同样欢迎。

不过，济南现在的小型物流企业
离“小而美”还有一定的差距。记者从
济南市经信委交通与物流处了解到，
目前全市共有各类物流企业 10373
家，其中过 10 亿元企业仅有 20 家。物
流企业“小、散、差、弱”现象普遍，专业
化、精细化服务能力也不够强。

据市经信委交通与物流处相关工
作人员介绍，济南现在正在为小型物
流企业搭建这样的“梯子”：“我们正在
编制物流定点规划和物流产业规划，
对物流企业的布局和产业发展进行系
统规划。同时，还将建设物流园区，将
小企业集中起来，抱团发展。”

该工作人员表示，园区中将建设
统一的信息化平台，整合小企业的资
源，通过平台统一与客户对接。到时
候，不仅能降低物流企业的运行成本，
同大企业进行合作也将成为可能。
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独特的区位优势再加上四通八达的交通网络，济南有着建设物流中心的有
利条件。如何利用这些优势成为物流中心？在济南提出打造区域性物流中心之
后，物流项目成为招商引资的一个重点，企业也因此被吸引。

本报记者 刘雅菲

打造物流中心
多个部门很上心

去年11月，菜鸟物流项目最终确定
落户历城区鲍山办事处，仅一期工程就
占地400余亩。“我们也是看中了济南作
为省会，既是山东省的区域中心，也是
交通上的节点城市。”菜鸟网络品牌与
公众沟通部总监牛智敬说。

如果说菜鸟项目还只是一个计划，
那本月一期工程即将封顶的传化泉胜公
路港项目，对于打造物流中心带来的影
响则是可感的。济南传化泉胜公路港总
经理颜正华感受颇深：“我们是去年10月
19日开工建设，除去中间春节的时间，实
际工期只有5个多月，这一工程进度可以
说是非常非常快的。”颜正华表示，从最
初的报件审批阶段开始，传化泉胜公路
港项目就享受了绿色通道待遇，“很多审
批都是并联审批，同时进行。在建设过程
当中，如果遇到问题，找相关部门一反
映，都能够马上回应现场解决。”

传化泉胜公路港项目即将在11月落
成，对于运营期间的服务，济南市及天桥

区的相关部门已经进行了表态。“国税地
税、公安、交通、交警部门都在研究，准备
在我们公路港内设置派驻机构，到一线
来为企业服务。”颜正华表示：“从一个企
业的角度，我感觉为了打造物流中心，这
些部门给企业带来的服务真的挺实惠。”

好的物流项目
就像一台发动机

看起来就是几个物流项目，其背后
却蕴藏着巨大的能量。“原来一说物流，
就想到大货车在高速上跑，其实现在已
经不是这样了。”济南一家大型物流公司
负责人告诉记者，仓储、干线、中转、运
输，这些都是物流的重要组成部门，企业
愿意在济南设仓储、设中转站，本身就是
对济南区位、交通等优势的肯定。

“这将带来一种集聚效应，更多的
物流项目会被吸引到这里，还会带动一
条庞大的产业链，济南将自然而然地成
为区域性物流中心。”颜正华表示，物流
实际上是一个跨行业的复合型产业，如
果发展好了，将带动多个产业的发展。

“可以说就像一台发动机，帮助济南真
正将传统的区位优势转化成为物流优
势，再转化成为经济优势。”

淘淘宝宝购购物物也也能能当当天天收收货货了了
菜鸟网络来济建仓储项目，将让市民收货更快

如今，随着人们消费习惯的改变，物流、快递等行业迎来快速发展期。 本报记者 周青先 摄(资料片)
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淘宝购物还得再等好几天？以后可
能当天就收到啦！这都要归功于即将在
济南建设的菜鸟物流项目。4月29日，济
南市政府与阿里巴巴签署战略合作协
议，这份战略合作协议还带来了共同打
造“特色中国”济南地方馆协议、推动农
村电商和扶贫开发协议、跨境电子商务
发展协议，菜鸟物流项目也在合作计划
当中。
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